

Ա-31

ՀՀ ԳԻՏՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԻ ԱԶԳԱՅԻՆ ԱԿԱԴԵՄԻԱ
ԱՐԵՎԵԼԱԳԻՏՈՒԹՅԱՆ ԻՆՍԻՏՈՒՏ

Ալի Ահմադ Ալի-զադե

Հասարակական-քաղաքական գարզացումներն
Իրանում 19-րդ դարի առաջին կեսին և Հաջի Սիրզա
Աղասի Երևանցու պատմական դերը

Է. 00.02 “Համաշխարհային պատմություն” մասնագիտությամբ
պատմական գիտությունների թեկնածուի գիտական
աստիճանի հայցման ատենախոսության

ՍԵՂՄԱԳԻՐ

ԵՐԵՎԱՆ – 2011

ԴԵ-Ա

Ա. Հ. Հ.

Ատենախոսության թեման հաստատվել է Երևանի պետական
համալսարանում

Գիտական դեկան՝ բ.գ.դ., պրոֆեսոր՝ Գ.Ս. Ասատրյան

Պաշտոնական ընդունմախոսներ՝ պ.գ.դ., պրոֆեսոր՝ Մ.Ա. Մուրադյան

պ.գ.ք., դոցենտ՝ Ք.Պ. Կոստիկյան

Առաջատար կազմակերպություն՝ Խ.Աբովյանի անվան հայկական
պետական մանկավարժական
համալսարան

Պաշտպանությունը կայանալու է 2011թ. նոյեմբերի 3-ին, ժամը 15.00-
ին ՀՀ ԳԱԱ Արևելագիտության ինստիտուտում գործող ԲՈՀ-ի 006
մասնագիտական խորհրդում (հասցեն՝ 0019, Երևան, Մարշալ
Բաղրամյան պող. 24/4):

Ատենախոսությանը կարելի է ծանոթանալ ՀՀ ԳԱԱ
Արևելագիտության ինստիտուտի գրադարանում:

Սեղմագիրն առաքված է 2011թ. սեպտեմբերի 30-ին:

Մասնագիտական խորհրդի գիտական քարտուղար,
պ.գ.ք., Ռ. Ղազարյան

Աշխատանքի ընդհանուր բնութագիրը

XIX դ-ի սկզբներին աշխարհում հաստատվեց այնպիսի աշխարհադարձական իրավիճակ, որը մղեց Ղաջարական Իրանի իշխող շրջանակներին երկրի հասարակական-քաղաքական և տնտեսական կառուցվածքում իրականացնելու բարեփոխումները: Եվրոպայում գերիշխող ֆրանսիական կայսր Նապոլեոնը ձգում էր համաշխարհային տիրապետության, որը հանգեցրեց ռուսական կայսրության հետ պատերազմի: Իր հերթին՝ Ռուսաստանը XIX դ-ի սկզբներին կրկին անցավ Կովկասյան լեռնաշղթան և նոյն դարի առաջին երեք տասնամյակների ընթացքում Իրանից գրավեց նրա կովկասյան նահանգները (Խանությունները): Նապոլեոնի ձգումը՝ գրավելու Հնդկաստանը, որպեսզի բոլացնի Անգլիան, նրան կանգնեցրեց Իրանը նվաճելու անհրաժեշտության արջեր: XIX դ-ի սկզբներին Իրանում բախվում էին Ռուսաստանի Ֆրանսիայի և Անգլիայի շահերը: Անգլիացիները շատ էին անհանգստանում Ռուսաստանի ներքափանցումից իրանական տարածքներ, իսկ հետագայում՝ Հնդկաստան: Որպեսզի դիմակային Իրանն իրենց ենթակելու ֆրանսիական և ռուսական ծրագրերին՝ անգլիացիները պատրաստ էին դիմելու մեծ ծախսերի և աջակցելու իրանական հասարակությունը արդիականացնելու ծրագրերին: Ռուս-իրանական պատերազմները XIX դ-ի առաջին երեք տասնամյակներին ամբողջությամբ ցոյց տվեցին Ղաջարական Իրանի հետամնացորյան սատիճանը: Որպես առաջին խնդիր՝ Իրանի առջև ծառացալ տարածքային ամբողջականությունը պահպանելու հարցը: Մինչ Անգլիան, Ֆրանսիան և Ռուսաստանը մտար էին գործում քաղաքակրթական զարգացման մի նոր փուլ, Իրանի առջև դրված էր սոցիալական և քաղաքական համակարգի, պետական կառավարման և քանակի, երկրի տնտեսության վերափոխման հանձնարարականը, որպեսզի երկիրը մրցունակ դառնան համաշխարհային քառերաբեմում:

Իրանական ժողովուրդը մշտապես հպարտացել է իր հնագոյն և փառավոր պատմությամբ ու մշակույթով: Սակայն, հասարակության մեծագոյն մասը պատրաստ չէր կտրուկ քայլերի կամ վերափոխմների: Միայն քերեն էին պատրաստ զնալու զոհողությունների և սկսելու բարեփոխումներ, ինչն իրականացնելու փորձ Իրանը չուներ: Ոչ որ զգիտեր՝ ինչից սկսել և որ ողղությամբ շարժվել:

Իրանի պատմության XIX դ-ի մեծ բարեփոխմների շարքում առանձնանում են Հաջի Միրզա Աղասի Երևանցու և Թաղի-խան Ամիր-Քարիրի կերպարները: Ընդ որում, եթե Ամիր-Քարիրի մասին առկա են մի քանի աշխատություններ և առանձին հոդվածներ, սակայն, այդ նոյնը չենք կարող ասել Հաջի Միրզա Աղասի Երևանցու մասին, որի անձը անարդարացիորեն մոռացության է գրվել:

Հետազոտության թեմայի արդիականությունը

Իրանի պատմության մեջ Հաջի Միրզա Աղասի Երևանցու կյանքն ու գործունեությունը չի արժանացել անհրաժեշտ զնահատանքի և փասորուն այսօր մռացության է մատնել իր հակառակորդների ու շարականների ջանքերով, որոնք ամեն կերպ փնտվում էին նրան թե XIX, և թե XX դարերում,

Ատենախոսության թեմայով հեղինակի հրատարակած աշխատանքները.

1. Ահմադ Ալիզադե, 18-րդ դարի վերջում Իրանում առկա իրադրույթներ և գահակալության համար Աղա Մոհամմադ խանի մղած պայքարը, “Orientalia”, IX, Yerevan, 2009, pp. 3-18.
2. Ալի Ահմադ Ալի-Զադե, 1828թ. Թուրքմենչայի խաղաղ դաշնագիրը կնքելուց հետո Թեհրանում կայացած բանակցությունները և ուսու դեսպանատան ջախջախումը, «Կանքեղ», 3 (44), Երևան, 2010, էջ 226-234:
3. Ահմադ Ալի-զադե, Իсторическое значение деятельности Хаджи Мирза Агаси, «Կանքեղ», 4 (45), Ереван, 2010, էջ 131-142:

Ալի Ահմադ Ալի-Զադե

Общественно-политическое развитие Ирана в первой половине XIX в. и историческая роль Хаджи Мирза Агаси Ереванци

Диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук по специальности 07.00.02 – “Всемирная история”. Защита состоится 3-го ноября 2011г. в. 15,00 часов на заседание специализированного совета 006, действующего при Институте Востоковедения НАН РА, по адресу: 0019, г. Ереван, пр. Маршала Баграмяна, 24/4.

Резюме

Представленная работа посвящена изучению истории Ирана в первой половине XIX в. в период правления первых трех Каджарских шахов (1796-1848гг.) и особенно исторической роли садр-азама Хаджи Мирза Агаси Ереванци.

Диссертация состоит из четырех глав, каждая из которых делится на несколько параграфов. Во **введении** обосновывается выбор темы и важность тех преобразований, которые произошли в стране в период, когда правительство возглавлял Хаджи Мирза Агаси. В **первой главе** рассмотрено традиционное устройство иранского общества в общественно-политическом плане к началу XIX в., внутреннее и внешнее положение страны при шахах Ага-Мохаммед-хане и Фатх-Али-шахе. Внешняя политика Ирана в этот период характеризуется повышенной активностью европейских держав – Англии, Франции и России. Каждая из них преследовала в Иране свои цели, но методы использовала разные. Если Англия и Франция действовали в основном дипломатическими путями и стремились утвердиться в Иране с учетом стратегической важности сухопутных и морских путей в Индию, то Россия больше действовала с помощью военной силы и стремилась присоединить к себе кавказские провинции, которые в основном в это время были государствами - ханствами. В этой же главе рассмотрена борьба за власть династии Каджаров и влияние двух русско-иранских войн (1804-1813 гг. и 1826-1828гг.) на внутреннее положение в стране, а также взаимоотношения с Османской Турцией.

Актуальность темы исследования обоснована тем, что до сих пор 13 летняя деятельность на посту садр-азама (главы правительства) Хаджи Мирза Агаси не нашла в историографии достойной оценки и во многом предана забвению из-за происков его врагов и недоброжелателей, а адекватная оценка его жизни и деятельности поможет восстановить историческую справедливость и показать всю сложность периода первых реформаторов, среди которых он занимает по праву одно из видных мест.

Для понимания важности и необходимости тех реформ и преобразований, которые были начаты при Хаджи Мирза Агаси Ереванци необходимо было изучить внутреннюю общественно-политическую ситуацию в стране в первой половине XIX в. и этому посвящена **вторая глава** диссертации. Традиционные органы власти и бюрократии переживали кризис в начале XIX в. и без понимания этого факта трудно понять необходимость преобразований Хаджи Мирзы Агаси и его продолжателя Амира Кабира Мирзы Таги-хана.

В **третьей главе** работы анализируются кризисные явления в экономической и политической жизни Ирана в правление Фатх-Али-шаха (1797-1834гг.). После русско-иранских войн в страну хлынул поток дешевых русских и английских фабричных товаров, которые разоряли иранских ремесленников и создавали социальное напряжение в стране. Необходимо было вмешательство государства в процесс модернизации экономики и это хорошо понимал Хаджи Мирза Агаси. Он пытался подключить ресурсы государства к процессу модернизации. Отдельно рассмотрен вопрос о принципе наследования трона шаханшаха. Для Каджаров более привычным был принцип кочевников, когда старший в роду и объявляется главою государства. Но для иранского государства с его многовековой историей более характерен был принцип занятия трона по завещанию и закону, как во всех централизованных национальных государствах. Именно этот принцип победил во время прихода к власти в 1834 г. шаха Мохаммада, а от этого во многом зависели и темпы и методы модернизации страны, которая становится очевидной необходимостью для всех слоев общества и в первую очередь для высших слоев знати, купечества и землевладельцев. Новый шах назначил садр-азамом с 1835 г. по 1848 г. Хаджи Мирзу Агаси и именно в этот период в стране начались первые шаги на пути к модернизации.

Вся **четвертая глава** (почти половина работы) посвящена жизни и деятельности Хаджи Мирзы Агаси. Он родился в 1783г. в столице беглярбекства Шокуре Саад городе Ереване, где его отец был моллой в мечети и получил первоначальное образование в семье. Затем он совершил хадж в святые города шиитов – Кум, Кербелу. Некоторое время он потом работал в канцелярии эчмиадзинского армянского Католикоса. С 1818 г. он переселился в г. Хой, а с 1821г. – Тавриз. В Иране он приобрел известность как домашний учитель в семьях богатых людей и несколько лет он обучал наукам будущего валиахда (наследника престола) – сына принца Аббас-Мирзы молодого Мохаммада.

После назначения садр-азамом Хаджи Мирза Агаси многие знатные люди в обществе стали завидовать такому быстрому продвижению человека безродного и небогатого, а многие английские и русские авторы XIX в. отзывались о нем только негативно, потому что не могли ему простить четкой национально-патриотической позиции и постоянного противодействия политике этих держав в Иране. Хаджи

Мирза Агаси понимал, что в военно-техническом отношении Иран отстал от Англии и России и выработал политику лавирования между ними, стремясь противопоставить их интересы друг другу.

С этой же целью он предпринимал активные дипломатические шаги для привлечения в страну Франции и Бельгии. Стремление Англии и России закабалить Иран и превратить его в игрушку в своих руках встречало резкую позицию отпора со стороны садр-азама. Хаджи Агаси добивался уменьшения и отмены пенсий и пособий вождям кочевых племен, стремился всячески ограничить их влияние на внутренние политические процессы в стране. Недовольных его политикой в стране было много и это пытался использовать английский ставленник Ага-хан Махаллати. Борьба против Ага-Хана была фактически направлена на сохранение единства иранского государства, от которого исмаилиты пытались оторвать его отдельные части.

В области культурной политики Хаджи Агаси старался наладить печатание книг и газет в Иране и направлял на учебу в Европу многих молодых людей. При нем появились первые типографии, он запретил физические наказания в медресе. Правительство Хаджи Агаси приняло ряд мер в области сельского хозяйства и ремесленного производства, которые способствовали модернизации страны и защищали иранских производителей от европейского влияния. Он добился освобождения от налогов шахтеров и ткачей, оружейников и металлургов, выписал из Европы мастеров, которые обучали иранцев строить шахты и добывать уголь. Он добился открытия новых рабочих мест в промышленности, особенно в провинции, а не только в Тегеране. В торговле с европейскими странами у Ирана был неравномерный торговый баланс – в страну ввозилось больше товаров, чем вывозилось из нее. Хаджи Агаси стремился изменить этот неправильный баланс.

Отдельно затронуты отношения с Османской Турцией и процесс заключения Эрзерумского договора 1847 г. В конце этой главы речь идет о зарождении движения бабизма, которое Хаджи Агаси надеялся использовать против политики Англии и России в Иране, но ему это не удалось. К тому же в 1848 г. умер шах Мохаммад и садр-азам Хаджи Агаси ушел в отставку и через год умер в изгнании в Ираке.

В **заключении** представлены выводы по теме. В годы правления садр-азама Хаджи Агаси были предприняты шаги в культурном, экономическом, промышленном, военном и дипломатическом отношении, укрепившие иранскую государственность, а роль садр-азама следует оценивать в истории Ирана как успешную, положительную и прогрессивную – он старался возвысить и укрепить иранское государство без войн и потрясений, используя те небольшие ресурсы и возможности в условиях своего времени, которые у него были.

Ali Ahmad Ali-Zadeh

Social and Political Development in Iran in the First Half the XIXth Century and the Historical Role Hadji's Mirza Agasi Erevantsi.

The Dissertation is submitted for the pursuing of the Scientific Degree of the Doctor of Philosophy in the Field of "World history" 07.00.02.

The Defense of the Dissertation will take place at 15,00 on November 3, 2011 at the Meeting of Specialized Council 006 acting at the Oriental Studies Institute of NAS RA.

Address: 0019, Yerevan, av. Marshal Baghramyan, 24/4.

SUMMARY

The thesis consists of introduction, 4 chapters, conclusion, bibliography, and appendix of tables with the state of trade in Iran in the forties of the 19th century.

This paper covers the study of the Iranian history in the first half of the 19th century. It studies the internal system, social development and particularly the historical role of Sadr-azam (the head of government) Hadji Mirza Agasi Yerevantsi.

As a result of the first Russo-Iranian war in 1804-1813 such Caucasian provinces as Gyanja, Derbent, Shirvan, Chekka, Karabakh, Baku and Talyshwere seized from Iran. Iranian troops were much inferior to the Russians in military equipmentand technique. But even under such conditions they managed to retain Yerevan. Despite the siege of the Yerevan fortressand the two marches of the Russian forces the Iranians succeeded in reserving the Yerevan khanate. The Gyulistanian peace treaty of 1813 assigned to the Russian empire 8 of the 10 Caucasian province khanates of the Iranian state.

The second Russo-Iranian war was also unsuccessful for the Iran. In spite of creation of new armies by the crown prince Abbas Mirza the war held disastrous for the Iran. Both France and England sent their experts for preparation of the armies for the new war with Russia. But it didn't help a lot – a huge lag in military technique of Qadjars' Iran also played a role in that war. As a result of the second war the Russians captured Yerevan and Nakhichevan, which by the terms of the Treaty of Turkmenchay of 1828 passed on to Russia as well.

In the **first chapter** of the thesis the importance and actuality of the theme are grounded. The traditional system of the Iranian society in the beginning and the first half of the 19th century and the internal and external positions at the time of the first three Qadjar shahs (1796-1848) are examined. An intensive activity in foreign policy of Iran is noticeable in the relations with England, Russia and France. Opposed to England and France, Russia acted in a war way, striving to join Caucasian provinces of Iran. By turn England and France imposed more diplomatic pressure on Iran, for the purpose of getting the provinces under their influence. Two Russo-Iranian wars and their influence on the internal state in the country are analyzed separately.

The **second chapter** of the work presents the structure of the authority, the most important organs of state power, and the land property and land tenure systems in the beginning of the 19th century.

In the **third chapter** the question of shah'sinheriance of the throne is examined. The transfer of the throne to the eldest in the ruling dynasty was more habitual for the nomads, but it ran counter to the principle of hereditary succession under the will. The struggle upon this question ended with the victory of valiaghd Mohammad in 1834.

The economic development and the critical domestic crisis in state structures during the thirties –forties of the 19th century coincided with the accession to power of shahanshah Mohammad (1834-1848). The third chapter is devoted to these questions. In the thirties many representatives of the ruling aristocracy realized the necessity of modernization in the country.

In the **forth chapter** of the paper the activity of Sadr-azam Hadji Mirza Agasi Yerevantsi (1783-1849) is presented. HadjiAgasi was not of a high social origin and was not wealthy, however many noble people envied his easy sledding. He was born in Yerevan in 1783 in a family of mullahof local mosque. The primary education he got in his family under the direction of his father. And in the young days Hadji Agasi made a hajj to the Shiites' holy places such as Karbala, Najaf and others.

In 1818 he moved to Khoi and then to Tabriz. In Iran he became popular as a good tutor and a connoisseur of the Koran. He was the teacher of future shah Mohammad. In 1835 he was appointed Sadr-azam -the head of the Iranian state by the firman of the shah. During 13 years (up to 1848) Hadji Agasi had vigorous activity. He prepared reforms oriented to all aspects of life of Qadjars' Iran and tried to keep the unity of the Iranian state. All his work as a head of the state hasn't been appreciated until now and hasn't been studied by the research scientists. In the foreign policy he tried to oppose England to Russia and to gain from their conflict. Much was done by Hadji Agasi for the maintenance of unity of the country and repression of separative protest actions. He put the base of the political orientation in trade and industry, craft and culture, which later led to the reforms of Amir Kabira. Hadji Agasi sent young men to study in Europe, established temporal education in Iran. He tried to use the studies of Babism, which had just arisen in Iran, to struggle against external enemies. Many of the HadjiAgasi's initiations developed later in the fifties. He began the modernization in the country and his merits in this field are eminent. The leash-loosening policy in economics revived all the commercial and industrial life of the country. The external enemies blackened Hadji Agasi's reputation and wrote abouthimall kinds of nonsense, because he opposed England, Russia, Ottoman Empire openly and defend nationalinterests. Hadji Agasi should be considered as one of the most progressive-minded figures in the history of Iran of the 19th century, as all his activity was in the interests of Iranian people.